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Ветер восточный, днем 5-10 м/с, 
местами порывы до 15 м/с, 
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Лесные пожары: 
горячая обстановка

На защите Отечества
Завтра – День Воздуш-
но-десантных войск.

В Барнауле в честь праздни-
ка пройдут митинг, шествие, 
панихида и концерт. Утром на 

площади Ветеранов состоится возложение цветов 
к мемориалу Памяти, пройдут показательные 
выступления. Затем десантники пройдут на пло-
щадь Победы к мемориалу Славы. Там они также 
возложат венки к памятнику и проведут митинг.

Далее участники направятся на Власихин-
ское кладбище, где на Аллее ветеранов будет 
отслужена панихида.

В храме во имя пророка Божия Илии в поселке 
Бельмесево пройдет праздничное богослужение. 
Именно этот святой является небесным покро-
вителем Воздушно-десантных войск. Он, как и 
воины-десантники, стоял на защите Отечества.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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  ГЛАВНОЕ .
Избран новый 
глава района

Главой Усть-Калманского района избран 46-летний Вик-
тор Наумов. Такое решение было принято 30 июля на сес-
сии районного Совета депутатов, сообщили в пресс-службе 
губернатора.

Ранее Виктор Наумов возглавлял Чарышский районный 
Совет народных депутатов. На эту должность он был избран 
в октябре 2017 года.

Был депутатом Чарышского районного Совета народных 
депутатов на протяжении трех созывов подряд, с четвертого 
по шестой. Также работал председателем Совета Чарышско-
го районного потребительского союза. С 2012 по 2017 год 
являлся главой Чарышского района.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Если приболели
С 1 сентября меняется система записи к врачам через 

Интернет в Алтайском крае.
Чтобы записаться на прием к врачу через Интернет, не-

обходимо будет иметь подтвержденную учетную запись 
на портале госуслуг. Если таковой нет, то нужно будет ее 
сделать или использовать традиционные методы – прийти 
в поликлинику или позвонить в регистратуру.

Кстати, если вы попытаетесь записаться к доктору через 
сайт медрег22.рф, то вам предложат ввести логин и пароль 
именно от «Личного кабинета» на gosuslugi.ru.

Такие изменения связаны с расширением возможностей 
на госуслугах: жители смогут увидеть там всю медицинскую 
информацию и даже вызвать врача на дом.

Екатерина БРАГИНА

Ток от Солнца
В крае построят пять солнечных электростанций – 

в Славгороде, Курьинском, Кулундинском, Калманском и 
Михайловском районах.

В настоящее время подбираются участки, где разместятся 
солнечные электростанции. Детали проектов обсуждаются. 
Сейчас ведется подготовительная работа. 

Как пояснили «АП» в экспертно-аналитическом отделе в 
сфере энергетики регионального управления по промыш-
ленности и энергетике, к строительству приступят не ранее 
следующего года.

Гранты на бурёнок
Алтайские фермеры приобретают скот на выделенные 

им гранты.
Так, например, фермер Сергей Гугенберг из Тюменцевского 

района приобрел 13 племенных нетелей в СПК «Колхоз имени 
Ленина» Бийского района. Дмитрий Попов из Змеиногорского 
района закупил 41 голову красно-пестрой породы в племен-
ном репродукторе «Чистюньский» Топчихинского района.

Всего, по сообщению регионального Министерства сель-
ского хозяйства, фермерам выделено грантов на 115 млн 
рублей. Многие из них намерены вложить деньги именно в 
покупку сельхозживотных. В основном сделки планируются 
в третьем квартале этого года.

Светлана РУСИНА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, 5-10 м/с, 
местами порывы до 13-18 м/с.
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  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 
3-8 м/с, днем местами порывы 
до 15 м/с.

2 августа

3 августа

142,1  
  
   
   
Денежные выплаты на подготовку школь-

ников к учебному году предоставляют много-
детным семьям. 7,5 тысячи рублей полагается 
на первоклассника, 5 тысяч – учащимся 2 – 11 
классов. Уже выплачено более 140 млн рублей. 
Всего в этом году планируется предоставить 
выплаты семьям 50 тысяч школьников, сообща-
ют в Министерстве социальной защиты края.
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  ТУРИЗМ .
На Алтае – легче дышать

Предгорье – это чистый воздух.

Лесные пожары с воздуха.Идет мониторинг обстановки в лесах.

Жители Сибири спаса-
ются от смога в пред-
горьях нашего региона.

На туристических базах и в 
санаториях региона отмечает-
ся увеличение числа отдыха-
ющих из Красноярского края.

Представители туристиче-
ского бизнеса говорят о тен-
денции роста турпотока из 
горящих регионов Сибири. 
В первую очередь речь идет о 
Красноярском крае и Иркут-
ской области. 

– Именно в июле жители 
Красноярского края стали пре-
обладать среди наших отдыха-
ющих, – рассказывает коммер-
ческий директор компании 
«Курорт Белокуриха» Михаил 
Шефер. – Сейчас в структуре 
общей загрузки они занимают 
почти 14 процентов. На втором 
месте – туристы из Иркутской 
области: у них 13 процентов 
мест номерного фонда.

По мнению экспертов, 
выбор жителей регионов, 
задыхающихся от смога, об-
условлен целебным воздухом 
Белокурихи. Как известно, 
он богат аэроионами. Вды-
хание их помогает излечи-
вать острые и хронические 
заболевания дыхательных 
путей, бронхиальную астму, 
гипертонию.

О повышенном спросе на 
отдых жителей Красноярского 

края говорят и в Чарышском 
районе. До этой территории 
смог практически не дошел.

– В прошлые годы жителей 
Красноярска среди наших го-
стей почти не было, – говорит 
владелица усадьбы «Постоялый 
двор» Лариса Пастухова. – Си-
туация кардинальным обра-
зом изменилась в нынешнем 
июле. Туристы из этого ре-

гиона очень активно начали 
бронировать места. Некоторые 
специально звонят, спрашива-
ют – добрался ли до нас смог. 
Но в Сентелеке все лето чистое 
небо и небольшие дожди.

Основные очаги пожаров 
находятся в Якутии, Красно-
ярском крае и Иркутской об-
ласти. По данным «Коммерсан-
та», тушат из них только 3,3% 

площадей. Остальные лесные 
пожары приходятся на так 
называемые зоны контроля: 
регионам разрешается не ту-
шить очаги возгораний, если 
затраты на это превышают 
возможный прогнозируемый 
ущерб, а пламя не угрожает на-
селенным пунктам и объектам 
экономики.

Кристина ЛИВЕР

В конце прошлой недели жи-
тели Алтайского края вздох-
нули с облегчением. Буквально. 
Небо и воздух очистились от 
дымки, которая держалась 
в регионе то в большей, то 
в меньшей степени вот уже 
почти две недели. Но ситуация 
с лесными пожарами в Сиби-
ри продолжает оставаться 
серьезной.Ч  ?

Режим ЧС из-за лесных пожаров 
введен в пяти регионах России. Наибо-
лее сложная обстановка сохраняется 
в Иркутской области, Красноярском 
крае, Республике Саха (Якутия) и Бу-
рятии.

Площадь лесных пожаров с зонами 
контроля составляет 2 млн 700 тыс. 
га – на 12% больше уровня прошлого 
года. Основной причиной стал при-
родный фактор – сухие грозы. Для 
тушения пожаров перебрасываются 
дополнительная техника и силы из 
соседних регионов.

В то же время, как подчеркнул гла-
ва Минприроды России Дмитрий Ко-
былкин, несмотря на принимаемые 
меры, сохраняется угроза задымления 
населенных пунктов. Прогноз пожар-
ной опасности по территории Сибири 
по-прежнему неблагоприятный.К    ?

В Алтайском крае снят режим ме-
теорологических условий, неблаго-
приятных для рассеивания вредных 
примесей в атмосферном воздухе. В 
то же время в Барнауле в последние 
дни в утренние часы метеоусловия 
способствовали небольшому нако-
плению загрязняющих веществ в 
воздухе. В Бийске и других городах 
уровень загрязнения был низким.

(Окончание на 2 стр.)
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Вот уже месяц, как де-
велоперы перешли на но-
вые правила привлечения 
средств при строитель-
стве многоэтажного 
жилья. А у дольщиков не 
уменьшается количество 
вопросов. На некоторые 
из них ответила в ходе 
интернет-форума Ольга 
Дерявская, замруководи-
теля краевой инспекции 
строительного и жилищ-
ного надзора.

По ее информации, на 30 
июля из 95 возводимых на тер-
ритории края многоквартирных 
домов к работе по проектному 
финансированию приступили 
АО СЗ «Барнаулкапстрой», ООО 
СЗ «Домстрой-Барнаул», ООО ИСК 
«Вира-Строй». С использованием 
счетов эскроу ими реализуются 
объекты долевого строительства, 
расположенные в четырех бар-
наульских домах.

По данным объектам работу 
с застройщиками проводит ПАО 
«Сбербанк».

Остальными застройщиками 
ведется работа по получению 
заключений контролирующего 
органа.

Всего в настоящее время 
заключено 45 договоров с уча-
стием счетов эскроу.П -

Ольга Дерявская уточнила, 
что не все строящиеся с при-
влечением средств дольщиков 
дома надо переводить на новые 
правила. 65 проектов соответ-
ствуют критериям, позволяю-
щим продолжить деятельность 
в рамках прежнего законода-
тельства, без использования 
счетов эскроу.

В настоящее время застрой-
щиками ведется работа по 
получению заключений кон-
тролирующего органа, под-
тверждающих их соответствие 
критериям. По 38 объектам ин-

спекцией выданы заключения 
о соответствии установленным 
критериям, по 10 – заявления о 
выдаче заключения находятся 
на рассмотрении.

Остальные ведут работу по 
достижению степени готовно-
сти объектов до требуемой для 
получения заключения либо 
обратились в банки для заклю-
чения соглашений о проектном 
финансировании.Т    

Участники форума поинте-
ресовались законностью дого-
воров с участием векселей. На 
это Ольга Дерявская ответила, 
что заключение договоров до-
левого участия является един-

ственным законным способом 
привлечения денежных средств 
граждан для строительства 
многоквартирных домов или 
иных объектов недвижимости 
на этапе строительства. «Приня-
тие средств граждан по иным 
договорам или сделкам образует 
состав административного пра-
вонарушения, ответственность 
за совершение которого пред-
усмотрена ч. 1 ст. 14.28 КоАП РФ, 
а в случае принятия средств в 
крупном (3 млн рублей) или 
особо крупном (5 млн рублей) 
размере образуют состав уголов-
ного преступления, предусмо-
тренного ст. 200.3 Уголовного 
кодекса РФ», – подчеркивает 
эксперт.

Она добавила, что пока на-
рушений в деятельности за-

стройщиков, применяющих 
проектное финансирование, 
не выявлялось.П  

«Порядок оформления до-
говора у частия в долевом 
строительстве не изменился, 
– рассказывает Ольга Деряв-
ская. – Договор подлежит го-
сударственной регистрации 
в органах Росреестра и только 
после этого считается заклю-
ченным. Условие о размещении 
денежных средств участников 
долевого строительства на сче-
тах эскроу отнесено законом к 

существенным условиям до-
говора, то есть при расчетах 
по договору с использованием 
счетов эскроу это обязательно 
должно быть указано в дого-
воре».

Специалист советует обра-
тить внимание на наличие 
у застройщика следующих 
документов: заключение о 
соответствии застройщика и 
проектной декларации нормам 
214-ФЗ; проектная декларация; 
договор на земельный участок; 
действующее разрешение на 
строительство; открытый в 
уполномоченном банке специ-
альный счет.

Ознакомиться с данными 
документами можно у застрой-
щика либо в Единой информа-
ционной системе жилищного 
строительства.Е  -

При невыполнении застрой-
щиком обязательств по стро-
ительству объекта, а также в 
случае признания застройщика 

банкротом или вступления в 
силу решения арбитражного 
суда о его ликвидации банк обя-
зан вернуть участникам стро-
ительства денежные средства, 
поступившие на счета эскроу, 
в полном объёме.

Денежные средства подлежат 
возврату участнику долевого 
строительства не позднее трех 
рабочих дней со дня размеще-
ния в Единой информационной 
системе жилищного строитель-
ства сведений о погашении 
записи о государственной ре-
гистрации договора участия в 
долевом строительстве, а в слу-
чае использования дольщиком 

для расчета по договору долево-
го участия заемных средств – не 
позднее 14 дней.

Полную защиту денежных 
средств, размещенных на счете 
эскроу, обеспечивает их страхо-
вание на период со дня разме-
щения на счете до ввода дома в 
эксплуатацию. Возмещение по 
счету эскроу выплачивается в 
размере 100% суммы, находя-
щейся на указанном счете на 
момент наступления страхо-
вого случая, но не более 10 млн 
рублей, что вполне достаточно 
для Алтайского края.Ч    

Согласно Федеральному за-
кону № 214 с 1 июля текущего 
года привлечение денежных 
средств участников долевого 
строительства возможно только 
при условии размещения таких 
средств на счетах эскроу, откры-
тых в специализированном бан-
ке, за исключением проектов, 
находящихся в высокой степени 
готовности. Проектное финан-

сирование предполагает, что 
застройщик будет привлекать 
на строительство денежные 
средства банка, который имеет 
право контролировать расходо-
вание предоставленных средств. 
Деньги дольщиков заморажива-
ются на счете эскроу и поступа-
ют застройщику только после 
передачи квартиры участнику 
строительства.

Исключение сделано для 
проектов, в отношении кото-
рых заключено не менее 10% 
договоров долевого участия от 
общей площади реализуемых 
помещений, а степень готовно-
сти объекта составляет не менее 
30%. Правительство предлагает 
ограничить действие этого пра-
вила 1 октября 2019 года.

В некоторых случаях степень 
готовности объекта может быть 
снижена, например, при ком-
плексном освоении до 15%, а для 
застройщиков, завершающих 
строительство проблемного 
объекта, до 6%. Эти объекты 
могут быть достроены по ста-
рым правилам.

Критикам реформы ее ав-
торы отвечают, что целью 
перехода на новые правила в 
первую очередь была защита 
денежных средств граждан от 
рисков утраты.

В рамках реформы установле-
ны более жесткие требования 
к застройщикам, введен запрет 
на наличный расчет по догово-
рам долевого участия, банкам 
предоставлены полномочия по 
контролю за проведением бан-
ковских операций застройщи-
ков, что позволяет отклонять 
сомнительные операции.

Переход на проектное финан-
сирование позволит обеспечить 
защиту прав участников доле-
вого строительства, а высокая 
защищенность средств граж-
дан будет служить фактором 
повышения спроса на участие 
в такой модели улучшения жи-
лищных условий.

Евгений ШУМИЛОВ,
Евгений НАЛИМОВ

 (фото)

  ЖИЛИЩНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО .

  НОВОСТИ .
Вместо индексации перерасчёт

Работающим пенсионерам пенсии не индексируются, но 
с 1 августа они все равно повысятся.

Повышение коснется 141 тысячи жителей Алтайского края.
Средний размер увеличения в регионе составит 153,4 рубля. 

Как подчеркивают в Отделении Пенсионного фонда РФ по ре-
гиону, надбавку получат лишь пенсионеры с белой зарплатой.

Корректировка носит беззаявительный характер, обращаться 
за ней никуда не требуется. Размер увеличения у каждого пен-
сионера – индивидуальный. Он зависит от суммы страховых 
взносов, уплаченных работодателем за минувший год. 

Светлана ЯКОВЛЕВА

Я бы в пограничники пошёл!
Пограничное управление ФСБ России по Алтайскому краю 

приглашает мужчин для прохождения военной службы по 
контракту в должностях фельдшеров военно-медицинских 
пунктов, вожатых служебных собак и водителей категорий 
«В» и «С».

Также требуются специалисты технического профиля. Получить 
подробную информацию о наличии вакантных воинских долж-
ностей можно по телефонам: 8 (3852) 28-57-63, 28-57-67 и 28-57-68.

Основные требования: отсутствие судимостей, возраст до 35 
лет, уровень образования не ниже среднего общего (11 классов), 
категория годности к военной службе «А» или «Б», соответствие 
уровню физической подготовки, отсутствие у кандидата близких 
родственников, постоянно проживающих за пределами Российской 
Федерации либо имеющих двойное гражданство, готовность про-
ходить военную службу на всей территории РФ, включая регионы 
со сложной оперативной обстановкой, а также за ее пределами.

Выявят лучший опыт
Алтайский край по итогам конкурсного отбора вошел в 

число 15 регионов, которые с 2020 по 2022 год получат суб-
сидии из федерального бюджета.

Они направлены на софинансирование расходов по реализа-
ции госпрограмм, направленных на модернизацию технологий 
и содержания обучения в соответствии с новым Федеральным 
государственным образовательным стандартом. Ежегодно на эти 
цели регион будет получать более 24 млн руб., сообщают в Алтай-
ском институте развития образования имени Адриана Топорова.

Планируется выявить, презентовать и тиражировать лучшие 
региональные практики.

Проверка здоровья
1 августа Краевой центр медпрофилактики разворачивает 

мобильный центр здоровья на барнаульской эко-ярмарке 
«ВДНХ». 

Посетители и сотрудники ярмарки с 10 до 17 часов смогут сдать 
кровь на сахар и холестерин, измерить артериальное и внутриглаз-
ное давление, а также рост, вес, объем талии и узнать индекс массы 
тела. Кроме того, можно будет узнать, насколько кровь насыщена 
кислородом (пульсоксиметрия), проверить состояние легких (спи-
рометрия), пройти обследование сердца с помощью кардиовизора.

Как подчеркнули в краевом Министерстве здравоохранения, 
серия выездных мероприятий центра медицинской профилактики 
направлена на формирование ответственного отношения жителей 
края к своему здоровью. Обследования позволяют выявить фак-
торы риска развития неинфекционных заболеваний. Процедуры 
проводят бесплатно, но пациентам обязательно нужно иметь 
при себе паспорт, СНИЛС и полис медицинского страхования.

Соб. инф.

27 июля губернатор Виктор Томенко сделал 
заявление по ситуации. Все уполномоченные 
органы власти и различные службы в крае при-
нимали по своей линии все необходимые меры. 
Был намечен и реализуется конкретный план 
действий. Ч  ?

30 июля премьер-министр Дмитрий Медведев 
провел совещание с вице-премьерами о ситуа-
ции с лесными пожарами в Сибири. Он пору-
чил губернаторам взять ситуацию с лесными 
пожарами под личный контроль. Главы регионов 
будут персонально отвечать за достоверность 
представляемых сведений и своевременность 
принимаемых мер.

В свою очередь глава Минприроды России Дми-
трий Кобылкин сообщил о мерах, принимаемых по 
ликвидации пожаров. В частности, на 22,5% увеличен 
объем финансирования регионов по переданным 
лесным полномочиям. На эти цели выделено 31,6 
млрд рублей, это дополнительно 5,8 миллиарда к 
уровню 2018 года.

Выделено 6 млрд рублей на приобретение лесо-
пожарной и специальной техники и оборудования. 
Это в два раза больше первоначальных планов. На 
конец июля уже закуплено порядка 5 тысяч единиц, 
в том числе для регионов Сибирского федерального 
округа по их заявкам – 737.

Границы зон контроля пожаров будут пересмо-
трены таким образом, чтобы не только исключить 
вероятность перехода лесных пожаров на населен-
ные пункты и объекты экономики, но и предот-
вратить задымление населенных пунктов. Срок 
исполнения поручения – 19 августа.

31 июля в СФО состоялось выездное совещание. 
Глава Минприроды России на месте разбирался в 
сложившейся ситуации.Ч   ?

Российское отделение Greenpeace потребовало 
спасти Сибирь от лесных пожаров. Это явление 
активисты движения называют настоящей эко-
логической катастрофой.

Было направлено обращение к Госсовету РФ, 
которое за первые пять дней поддержали более 
200 тысяч жителей России. Активисты экологи-
ческого движения призвали, в частности, напра-
вить дополнительные силы на борьбу с огнем и 
пересмотреть зоны контроля, чтобы не повторить 
катастрофу.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Министр труда и соци-
альной защиты Максим 
Топилин поручил разра-
ботать индивидуаль-
ную программу соци-
ально-экономического 
развития региона до 
1 сентября и объяснил 
причину низких зара-
ботных плат.

30 июля куратор Алтайского 
края на протяжении всего дня 
работал в Барнауле. Он отме-
тил, что в довольно сжатые 
сроки предстоит определить 
точки роста Алтайского края. 
В первую очередь речь идет о 
повышении доходов граждан и 
их благосостояния, развитии 
промышленного производства.

– Проблема действитель-
но заключается в невысоких 
заработных платах, – сказал 
Максим Топилин. – И дело не в 
том, что кто-то работает лучше 
или хуже. Алтайский край яв-
ляется сельскохозяйственным. 
А в этой отрасли заработные 
платы традиционно неболь-
шие. В регионе очень солид-
ный аграрный сектор и доля 
населения, занятая в данной 
отрасли, выше, чем в любом 
другом субъекте страны.

Министр труда и социаль-
ной защиты рассказал, что 
при повышении заработных 
плат, к примеру врачам, пока-
затель был 200 процентов от 
среднего дохода в регионе. А 
этот средний доход в Алтай-
ском крае ниже, чем в других. 
В итоге и получаются такие 
цифры.

Находить выход из ситуа-
ции нужно путем усиления 
темпов экономического роста, 
создания новых рабочих мест. 
Важные моменты – снижение 
уровня бедности, усиление 
программ по рождаемости 
и улучшение ситуации по 
продолжительности жизни. 
Это все необходимо преду-
смотреть в индивидуальной 
программе социально-эконо-
мического развития, уверен 
Максим Топилин.

Он, кстати, считает, что 
краевой клинический центр 
охраны материнства и детства 
нужно включить в нацпроект 
«Здравоохранение». Учрежде-
ние нуждается в отдельном 
хирургическом корпусе.

– Мы планируем его стро-
ительство. Это позволит по-
высить качество оказания 
медпомощи детям, улучшить 
хирургическое направление. 
Часть отделений находится во 
взрослых учреждениях – мы 
планируем забрать их на свою 
базу, – сказал главный врач 
центра охраны материнства и 
детства Константин Смирнов.

На создание и оснащение 
объекта потребуется не менее 
1,3 миллиарда рублей феде-
ральной поддержки. Пред-
усмотрено также краевое 
софинансирование. Уже раз-
работан проект строительства, 
к ноябрю должна завершиться 
госэкспертиза. Планируется 
построить восьмиэтажный 
корпус на 165 коек с семью хи-
рургическими отделениями. 
Министр труда и соцзащиты 
России рекомендовал ускорить 
подготовительную работу, что-

бы войти в нацпроект «Здра-
воохранение» уже в 2020 году, 
а также пообещал оказать не-
обходимое содействие.

Виктор Томенко добавляет, 
что помимо социальной сферы 
программа социально-эконо-
мического развития включает 
целый комплекс экономиче-
ских вопросов.

– Речь идет об уровне тари-
фов на электроэнергию, не-
обходимости регулирования 
их. Также рассматривается 
возможность государствен-
ной поддержки предприятий 
переработки и сельхозназна-
чения, – рассказал губерна-
тор. – Предстоит обеспечить 
доступ к программам, которые 
сегодня реализуются рядом 
федеральных ведомств – Ми-
нистерством экономического 
развития, Министерством 
промышленности и торгов-
ли, Министерством сельского 
хозяйства.

По словам главы края, ос-
нова документа – повышение 
показателей валового регио-
нального продукта, объемов 
промышленного производства 
и экспорта.

– По некоторым вопросам 
необходимы дополнительные 
поручения федеральным ве-
домствам со стороны Прави-
тельства РФ, – подчеркнул 
Виктор Томенко.

В частности, Максим То-
пилин пообещал поднять на 
федеральном уровне тему 
предоставления Алтайскому 
заводу прецизионных изделий 
льготных кредитных ресурсов. 
В прошлом году предприятие 
запустило первую очередь се-
рийного производства полно-
комплектных аккумуляторных 
топливных систем высокого 
давления (Common Rail) эко-
логического класса Евро-5. Это 
уникальный проект для рос-
сийского двигателестроения. 
Уже произведено и поставлено 
потребителям 1500 систем. Ос-
новным покупателем продук-
ции является КамАЗ.

– Требуется развитие это-
го проекта, покупка обору-
дования. Главный вопрос – 
инвестиции, долгосрочные 
льготные кредиты. На данный 
момент среди программ феде-
рального уровня мы ничего 
не можем подобрать подхо-

дящего. Поэтому надеемся 
на помощь министра, чтобы 
найти льготные условия. Сей-
час необходимо два миллиарда 
рублей, – рассказал директор 
по развитию предприятия Де-
нис Любимов. – Поддержка 
позволит увеличить объемы 
производства в три раза.

В общей сложности 30 июля 
на итоговом совещании с ми-
нистром труда и социальной 
защиты рассмотрено порядка 
111 предложений. Они вырабо-

таны в течение дня краевыми 
и федеральными командами, 
которые работали в рамках 
семи стратегических сессий и 
детально рассматривали свои 
отраслевые вопросы.

Сама же программа уско-
ренного социально-экономи-
ческого развития Алтайского 
края должна быть внесена на 
рассмотрение в Правитель-
ство России до 1 сентября.

Кристина ЛИВЕР,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ПРИОРИТЕТЫ .

  СИТУАЦИЯ .

Экстренно бороться с бедностью

Четыре на троих
(Начало на 1 стр.)

Лесные пожары: 
горячая обстановка

К    -
,      
     
    
  .

У центра есть шанс попасть в нацпроект «Здравоохранение».

Со своими просьбами к министру обращались представители 
промышленности, социальной сферы.

Создание новых рабочих мест на предприятиях должно стать частью программы.
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  ОБРАЗОВАНИЕ .

Как остановить реку
  ПРОБЛЕМА .

Характер у Чумыша 
крут. Людям, живу-
щим по его берегам, 
он доставляет массу 
беспокойств. Особен-
но тревожно, когда 
река слизывает от 
прибрежной части ку-
сок за куском, прибли-
жаясь к населенному 
пункту. Так сейчас про-
исходит в Забродино, о 
чем «АП» рассказали 
его жители.С ,   

Не так-то просто оказалось 
подойти к воде. То обрыв, то 
согры. Местные жители со-
общили, что Чумыш – река 
меандрирующая, меняющая 
русло. Там, где течение пре-
кращается, участки забо-
лачиваются и со временем 
зарастают кустарником. Но 
бывает, оно размывает бере-
говую линию и тогда нужно 
думать, как уберечь от воды 
людей и их жилье. Забродино  
Тальменского района именно 
такое село.

Пока мы с Валентиной Дух-
нич, главой Луговского сель-
совета, в состав которого вхо-
дит Забродино, осматриваем 
берег, фотокор Олег Богданов 
успевает набрать пригоршню 
малины: «Надо же, дикая, а 
такая крупная и сладкая!»

– Нет, не дикая – садовая, 
– уточняет собеседница. – На 

берегу раньше дачи стояли. 
Но река наступала, и люди 
ушли. Только ягодники оста-
лись. Еще в 90-е годы на этом 
участке пытались укрепить 
берег, устанавливали шпоры 
– все они сегодня уже на той 
стороне. То ли сделаны были 
неправильно, то ли в прин-
ципе бесполезно с природой 
спорить, мы точно не знаем.

– Валентина Викторовна, 
были на вашей памяти слу-
чаи, когда смывало жилые 
дома?

– Я в сельсовете давно ра-
ботаю, но нет, такого у нас не 
случалось никогда.

Вода «откусывает» от берега 
«языки» когда по 5, а когда и по 
25 метров в год. Медленно, но 
наступает на село, в котором 
живут триста человек, Специ-
алисты, обследовав местность, 
пришли к выводу, что еще лет 
десять жителям прибрежной 
части Забродино нечего опа-
саться. Хотя, конечно, благо-
получие это относительное. 
Есть в крае поселения с куда 
более сложными ситуация-
ми, требующими отселения 
людей из затопляемых зон.

Чтобы до этой критической 
точки не дошло, в Тальменском 
районе думают, как остановить 
размывание береговой линии. 
Ищут решение проблемы, что-
бы и эффективным было, и 
по плечу местному бюджету. 
Один из них – вторичное ис-
пользование бетонных кон-
струкций, оставшихся после 
демонтажа старого автомо-
бильного моста в Тальменке.

Н     
Группа экспертов-специ-

алистов побывала на днях в 
сложном с точки зрения ги-
дрологии в селе . Им предсто-
ит определить,  подходит ли 
для этой территории новый 
для края, но не для России 
опыт.

Начальник отдела водных 
ресурсов Верхне-Обского бас-
сейнового водного управле-
ния по Алтайскому краю 
Владимир Кормаков привел 
в пример Ленинградскую 
область, где также для укре-
пления береговой линии 
используют конструкции, 
оставшиеся после разбора 
отслуживших свое гидротех-
нических сооружений.

– В Забродино есть свои 
сложности. Там предстоит 
выровнять «языки», уполо-
жить берег и только потом 
укладывать конструкции. 
Конечно, делать это нужно 
на основании проектного 
решения, чтобы не повто-
рять ошибок прошлого. Мы 
прекрасно помним шпоры, 
которые устанавливали в 

90-е на левом берегу, – все 
они сейчас оказались на 
правом. Поэтому надо учесть 
гидрологию реки и сделать 
все так, чтобы она больше 
не наступала на дома, – про-
комментировал Владимир 
Кормаков.

Представители «Алтайвод-
проекта» заявили о готовно-
сти заняться проектирова-
нием, пояснив, что работа 
эта небыстрая: для начала 
понадобится провести све-
жие топографические и ги-
дрологические изыскания, 
экологическую экспертизу. 
Для ускорения процесса эту 
часть проектирования мож-
но выполнять параллельно 
с демонтажем моста и скла-
дированием конструкций 
на выделенной близ села 
площадке.

На этом этапе заместитель 
начальника Упрдор «Алтай» 
Сергей Гончар видит сотруд-
ничество с районом таким: 
«Наша задача – разобрать мост 
и вывезти бетонные конструк-
ции, а ваша – представить 
документы о готовности их 
принять».

Да, вопрос передачи тоже 

решается не скоро и не просто. 
Администрации Тальменско-
го района необходимо полу-
чить заключение экспертизы 
о пригодности материала для 
берегоукрепительных работ 
и выделить подходящий для 
складирования участок. Ведь 
речь идет о десятках тысяч 
тонн бетонных балок, опор, 
плит.

Самое подходящее время 
для начала берегоукрепи-
тельных работ – осень, когда 
уровень воды минимален. 
Так и случится, если все экс-
пертизы будут пройдены в 
срок и с положительным 
результатом. Этот сцена-
рий развития событий глава 
района Сергей Самсоненко 
назвал оптимальным для 
забродинцев:

– Грех не воспользовать-
ся возможностью укрепить 
берег такими бетонными 
конструкциями, особенно в 
условиях сложного финан-
сирования. Юридические 
механизмы реализации тако-
го проекта тоже есть – после 
оформления разрешитель-
ных документов.

Меж тем, как подчеркнул 
заместитель начальника 
управления гражданской 
защиты ГУ МЧС России по 
Алтайскому краю Андрей 
Новиков, в Забродино нет 
чрезвычайной ситуации. Но 
есть тревожность людей. А по-
тому и решение проблемы не 
отложат в долгий ящик.

Тамара ПОПОВА,
 Олег БОГДАНОВ (фото)

В технопарках Бийска и Новоалтайска смогут учиться 
более 1600 детей.

Нацпроекты в действии
В Бийске нет проблем с 
капремонтом бульвара и 
дворов, а в Первомайском – 
с мусором.П    

Бульвар им. Вали Максимовой 
– знаковый объект для алтайско-
го наукограда. Именно данная 
территория практически первой 
встречает гостей города, являясь 
его визитной карточкой. До начала 
ремонтных работ она выглядела 
не особо презентабельной, ведь её 
благоустройство в последний раз 
велось много лет, если не десяти-
летий, назад. Тем не менее бульвар 
сегодня остается одним из самых 
востребованных мест отдыха го-
рожан. Именно по нему в первую 
очередь прогуливаются туристы 
и, конечно, студенты, ведь он со-
единяет Привокзальную площадь 
с главным корпусом Алтайского 
государственного гуманитарно-пе-
дагогического университета и 
несколькими студенческими об-
щежитиями. Сегодня работы по 
приведению его в порядок уже 
начаты.

– Это станет новой вехой в жизни 
бульвара им. Вали Максимовой, – 
сообщил журналистам глава Бийска 
Александр Студеникин. – После ре-
монта он будет совершенно другим. 
Установим комплекс из двух фонта-
нов, появятся игровые площадки 
для детей и территория для выгула 
собак, спортивные площадки и зона 
для проведения культурно-массовых 
мероприятий.

Проект реконструкции бульвара 
разработан при содействии бийчан. 
В прошлом году был проведен кон-
курс на лучший проект. Комиссия 
признала победителями художника 
и скульптора Павла Коробейникова 
и выпускницу Бийского техникума 
лесного хозяйства Екатерину Гор-

чакову. Им предложили создать из 
своих наработок общий проект, и 
они это сделали. 

Все работы ведутся под контро-
лем местного отделения партии 
«Единая Россия». Оно взяло на себя 
роль куратора как по ремонту этой 
общественной территории, так и 86 
дворам, которые благоустраивают в 
Бийске в рамках краевой программы 
«Формирование комфортной город-
ской среды».

– «Единая Россия» и депутатский 
корпус взаимодействуют со всеми 
заинтересованными сторонами – 
это подрядчики, управляющие ком-
пании, местные исполнительные 
власти, жители города, – проинфор-
мировал журналистов председатель 
думы Бийска, лидер местного отде-
ления партии «ЕР» Сергей Ларейкин. 

Контроль осуществляется и  из 
Барнаула, например, Министерством 
строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства Алтайского края.

Руководитель предприятия-
подрядчика ПКФ «Белан» Андрей Бе-
лозеров сообщил «АП», что уже заклю-
чены все контракты на поставку мате-
риалов, малых форм, фонтанов и пр.

С   
Следующая остановка пресс-ту-

ра – отдаленный от Бийска поселок 
Молодежный, известный тем, что 
сюда каждую зиму прилетают на Бию 
и живут десятки лебедей. Хотя от 
города он в нескольких километрах, 
нацпроект «Жилье и городская сре-
да» добрался и сюда: второй год здесь 
ремонтируются дворы многоэтажек. 

На площади Молодежного жур-
налистов и представителей властей 
встречает целая делегация жителей. 
Рядом ведутся работы по капиталь-
ному ремонту.

– У нас создано товарищество соб-
ственников недвижимости, – рас-
сказывают поселяне о своей жизни. 
– Мы всегда следим за порядком на 
территории, участвуем в различных 
проектах по благоустройству. Вот, 
например, за счет муниципального 
гранта установили качели, горки 
для детей, постоянно подкрашиваем 
детские площадки…

И действительно в этом живопис-
ном уголке, а пос. Молодежный мало 
того, что стоит на берегу реки, так 
его еще и окружают высокие сосны, 

очень чисто и красиво. Сразу видно, 
что дворы и детские площадки под 
хозяйским присмотром.С  

Еще одна тема пресс-тура – орга-
низация вывоза твердых коммуналь-
ных отходов в селе Первомайском. 
Это уже Бийский район, другой му-
ниципалитет. Здесь по инициативе 
местных властей начался переход 
на тарный способ сбора ТКО. Кон-
тейнеры устанавливаются силами 
сельского совета.

– С началом реформы, с января, 
у нас стали регулярно опорожнять 
мусорные баки – порядок навели 
с этим делом, так что претензий к 
оператору по этому вопросу нет, – го-
ворит местный житель Евгений Ма-
шанский. – А вот до этого были сбои, 
так как вывозом мусора занималось 
местное коммунальное хозяйство, а 
техника там устаревшая.

Первомайское самое крупное 
село в Бийском районе. Здесь кроме 
частных домов есть и многоквар-
тирные, поэтому проблема мусора 
раньше стояла достаточно остро.

– С регоператором «Спецобслу-
живание-Центральное» начали 
работать с января, возле МКД уже 
были контейнерные площадки, 
просто добавили контейнеры где 
это необходимо, – рассказывает 
глава села Андрей Ткачев, – при-
мерно 4 раза в неделю вывозится 
мусор, оператор справляется.

Что интересно, в Первомайском 
никогда не существовало так назы-
ваемого бестарного сбора мусора. 
Это когда в определенное время 
по улице проезжает машина, а 
вы складываете в неё пакеты с 
отходами. Такой метод показался 
жителям неудобным. Кому далеко 
добираться до контейнерных пло-
щадок, заключают прямые догово-
ры с региональным оператором, 
тот устанавливает 200-литровые 
бочки и по мере наполняемости 
их вывозит. В общем, в селе Пер-
вомайском проблем с мусором нет 
благодаря согласованности в дей-
ствиях между местными властями 
и регоператором, занимающимся 
вывозом твердых коммунальных 
отходов.

Олег АМЕЛЕВ (фото автора)

  ДОРОГА И МЫ .
Сделать велосипед 
безопасным
Как только на улице ста-
новится тепло, дети и 
многие взрослые пере-
саживаются на вело-
сипеды. Казалось, одни 
только плюсы от этого 
двухколесного транспор-
та. Да вот только име-
ется один огромный 
минус – низкий уровень 
безопасности.О   

Велосипедист зачастую аб-
солютно беззащитен перед 
водителями других видов 
транспорта. Причем если речь 
идет о юных велосипедистах, 
то ситуацию усугубляет пло-
хое знание правил дорожного 
движения. Более того, не все 
заботятся об экипировке: на 
них нет ни шлема, ни нако-
ленников.

63 дорожно-транспортных 
происшествия с участием детей 
произошло на дорогах Барнаула 
за шесть месяцев 2019 года. В 
результате два ребенка погибли 
и 67 получили травмы.

Так, в мае на улице Кутузова 
водитель автобуса сбил вело-
сипедиста – мальчика девяти 
лет, который переезжал про-
езжую часть по пешеходному 
переходу. Велосипедист от по-
лученных травм скончался на 
месте происшествия.

А в начале июля на проспек-
те Ленина автобус совершил 
наезд на 15-летнего велоси-
педиста. Он пересекал проез-
жую часть по регулируемому 
пешеходному переходу на раз-
решающий сигнал светофора. 
Юноша получил серьезные 
травмы.Г      14 

Согласно Правилам дорож-
ного движения велосипедисты 
до 14 лет могут ездить:

– по тротуарам;
– по велопешеходной до-

рожке;
– по пешеходной дорожке;
– по велосипедной дорожке;
– в пределах пешеходной 

зоны.

З   
Также существует ряд за-

претов для велосипедистов. 
Публикуем некоторые, кото-
рые касаются детей.

Нельзя:
– Переезжать дорогу по пе-

шеходному переходу. Можно 
только пешком!

– Ездить не держась за руль.
– Перевозить груз, мешаю-

щий управлению.
– Двигаться по дороге при 

наличии рядом велосипедной 
дорожки.

– Двигаться по автомаги-
стралям.

– Пользоваться во время 
движения телефоном без гар-
нитуры.

– Управлять велосипедом в 
наушниках.З  ПДД – !

Взрослые считают, что во 
дворе собственного дома с 
малышом ничего не случит-
ся. Но ведь дворовый проезд 
предназначен для движения 
автомобилей, а значит, не мо-
жет быть территорией безо-
пасности.

В жилой зоне (или в дворо-
вом проезде) преимуществом 
пользуются пешеходы и води-

телю нужно уступить пешеходу 
дорогу. Но и для пешеходов есть 
правила передвижения.

А вот велосипедистам в жи-
лых зонах, даже несовершен-
нолетним, Правила дорожно-
го движения преимуществ не 
предоставляют. И родителям 
детей-велосипедистов следует 
позаботиться об их безопасно-
сти, сопроводить в парк, сквер, 
на стадион или другую террито-
рию, где движение транспорта 
ограничено.Р   ПДД!

Если вы покупаете ребенку 
велосипед, нужно с ним обя-
зательно обсудить правила 
передвижения и места, где он 
сможет безопасно ездить. Так-
же нужно купить в комплект 
к велосипеду наколенники, 
шлем, перчатки….

«Объясните детям, как 
нужно ездить на велосипедах. 
Нельзя переезжать дорогу по 
пешеходному переходу. Толь-
ко переходить. Велосипедист 
двигается быстрее пешехода, и 
водитель автомобиля не всегда 
сможет вовремя среагировать», 
– поясняет начальник отделе-
ния пропаганды безопасности 
дорожного движения ОГИБДД 
УМВД России по Барнаулу Ген-
надий Кузнецов.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Счетная палата Алтайского края выражает искренние 
соболезнования аудитору Счетной палаты Алтайского края Сергею 
Матвеевичу Калганову в связи со смертью его матери

Марии Антоновны.

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .
Планета «Кванториум»
Алтайский край вошел в список регионов, которые 
получат в 2020 – 2022 годах субсидии из федераль-
ного бюджета на создание детских и мобильных 
технопарков «Кванториум». Средства будут выде-
лены в рамках проекта «Успех каждого ребенка», 
входящего в нацпроект «Образование».

Как рассказали «АП» в ре-
гиональном Министерстве 
образования и науки, в крае 
сейчас работает один детский 
технопарк «Кванториум.22». 
На его базе могут обучать 
ежегодно по дополнительным 
общеобразовательным про-
граммам не менее 800 детей 
от 5 до 18 лет.

Два новых детских технопар-
ка «Кванториум» планируют 
создать в Бийске и Новоалтай-
ске. В них смогут учиться более 
1600 детей.

Также планируется созда-
ние мобильного технопарка в 

2020 году. Он будет структур-
ным подразделением детского 
технопарка «Кванториум.22». 
Благодаря такому технопарку 
не менее 1000 детей, прожива-
ющих в сельской местности 
и труднодоступных террито-
риях, смогут приобщиться к 
миру современной техники 
и науки. За счет бюджетных 
средств будут реализованы 
высокотехнологичные про-
граммы дополнительного 
образования и модулей по 
предметной области «Техно-
логия».

Светлана ЯКОВЛЕВА

Дворы в п. Молодежный обновляются. На бульваре В. Максимовой уже снят весь асфальт.

Специалисты предложили способ укрепления берега. Староста села Надежда Ковалева показывает, как сложен берег Чумыша.



 № 139 (30020)
Четверг, 1 августа, 2019 год4

Учредители: Правительство Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 

унитарное предприятие газета «Алтайская правда».

Главный редактор:  Г.Г. РООР
Шеф-редактор: О.Г. КУПЧИНСКИИ
Редакционная коллегия: О.В. АНТОНОВ, О.Ф. ИВАНОВА, В.А. КУЛЕШОВ, Е.Д. НАЛИМОВ, Т.А. ПОПОВА, Е.А. ШУМИЛОВ,С.Г. ЯКОВЛЕВА.

Адрес редакции и издателя: 656043, Алтаискии краи, г. Барнаул, ул. Короленко, 105.  Саит: www.ap22.ru. E-mail: mail@ap22.ru Телефоны: 35-46-85, 35-31-44 (факс) – приемная; 63-34-78 – отдел рекламы (reklama22@ap22.ru);63-37-17 – отдел  подписки и распространения газеты; 63-52-17 – информационныи портал.
Наш расчетный счет: Алтаиское отделение № 8644 ПАО Сбербанк р/с 40602810502000000013,к/с 30101810200000000604, БИК 040173604, ИНН 2225003653,КПП 222501001

Газета выходит во вторник, среду, четверг,  пятницу, субботу. Общии тираж - 24 029 экз.Индекс П0300. Тираж - 23 375 экз. Индекс П0303 (с официальными документами).  Тираж - 654 экз. Заказ № 4276.Свободная цена.  Отпечатано в ООО «Издательско-полиграфическое предприятие «Алтаи», 656043, Алтаискии краи, г. Барнаул, ул. Короленко, 105. Газета зарегистрирована Управлением Федеральнои службы по надзору в сфере связи, информационных технологии и массовых коммуникации по Алтаискому краю и Республике Алтаи. Свидетельство о регистрации СМИ ПИ  № ТУ 22-00678 от 11 мая 2017 г.

КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433

РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 

СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

Память о писателе-фрон-
товике Анатолии Соболеве 
хранят на его родине, в селе 
Смоленском.Н   Ш

«Расстояние Сростки – Смолен-
ское по трассе составляет 67 км, а 
по прямой – 44 км. Расчетное вре-
мя преодоления пути на машине 
составляет 0:52» – такую информа-
цию для туристов и автомобили-
стов выдает Интернет. Получается, 
что два наших знаменитых земля-
ка, Шукшин и Соболев, могли бы 
встретиться? Увы, не случилось…

Сам Соболев об этом говорил 
вот что:

– Такой парадокс судьбы: одни 
и те же степи, одни и те же горы 
на окоеме, одно и то же небо было 
над головой; детство прошло в од-
них и тех же местах; Бийск, кото-
рый потряс сельского паренька 
Васю Шукшина, и для меня был 
первым городом; был я знаком с 
его матерью, знаю сестру, племян-
ников, его друзей... Однажды была 
безмолвная встреча с Шукшиным 
в коридоре студии имени Горь-
кого. Мы остановились на миг и 
даже оглянулись вслед друг другу...

Когда и почему оба они оказа-
лись на Киностудии им. Горького? 
Для режиссера и актера Шукшина 
этот визит – рядовой случай, а вот 
Соболев там оказался, вероятно, 
во время работы над фильмом 
«Письмо из юности», снятым по 
его сценарию. Значит, эта случай-
ная не-встреча произошла неза-
долго до ухода Шукшина. Ведь 
снят фильм режиссером Юрием 
Григорьевым (!) был в 1973-м, а 
премьера его состоялась в марте 
1974-го… Было и еще одно совпаде-
ние в судьбе двух земляков, о нем 
сказал известный писатель-мари-
нист Николай Черкашин: «Оба они 
носили матросские бескозырки. 
Шукшин – на Черном море, Собо-
лев – на Балтике и на Севере».

В каждом произведении Ана-
толия Соболева можно найти 
упоминание об Алтае. О роли же 
Шукшина в своем творчестве Ана-
толий Пантелеевич сказал сам на 
Шукшинских чтениях в 1979-м: 
«Свои планы, свои новые книги 
мысленно отдаю на суд ему. А что 

бы сказал Шукшин?» В начале же 
одного из знаковых, во многом авто-
биографичного произведения, «На-
граде не подлежит», Соболев рисует 
буквально ежедневное присутствие 
в своей жизни Шукшина: «По набе-
режной проехала машина, вдоль 
стены косо скользнули желтые 
лучи фар, высветлив по очереди: 
то гравюрный портрет скуластого, 
с горькими глазами, земляка Васи-
лия Шукшина, думающего свою 
безысходную думу; то любимые 
ван-гоговские «Подсолнухи».

И после ухода «совпали» наши 
земляки: Соболевские чтения 
проходят на Алтае в одно время 
с Шукшинскими…Ч  …

Земляку и моряку
Соболеву Толе
Чтоб встречаться на веку
Дельно и по пустяку
Тыщу раз и боле
От всего сердца
(военно-морского!)
Такой автограф оставил на пер-

вой своей книге в сентябре 1965-го 
Игорь Пантюхов, третий из извест-
ных наших писателей – бывших мо-

ряков. В экспозиции соболевского 
музея в Смоленском можно увидеть 
еще немало изданий, подаренных 
нашему земляку друзьями-лите-
раторами. Конечно же, есть там и 
книги самого Соболева, и вещи, 
ему принадлежавшие, – в учреж-
дении воссоздан кабинет писателя. 
Именно туда в день Соболевских 
чтений первым делом устремля-
ются гости. И узнают от хранителя 
Нины Финк удивительные вещи. 
Оказывается, с детства Соболев 
мечтал стать художником – в музее 
есть его рисунки. Еще экскурсовод 
сообщает, что первые свои рассказы 
писатель подписывал псевдони-
мом Сибиряк (но в Сибири прошли 
лишь детство и юность писателя!). 
Удивляются экскурсанты и такому 
факту: чтобы самому испытать то, 
о чем пишет, Соболев на полгода 
отправился на траулере «Аргунь» 
знаменитого Григория Носаля (тоже 
фронтовика) рулевым матросом…

Праздник в Смоленском напом-
нил мне Рождественские чтения в 
их самом начале – по душевности, 
приветливости и открытости при-
нимающей стороны и по готовности 
гостей откликнуться. У второго му-
зея села, краеведческого, писатель-

ские делегации встречены были ве-
селыми песнями и богатым столом. 
Сбитень, каша в чугунке, пышные 
пироги – чем только не угощали 
гостей! Они ели-пили и пели-пля-
сали… И, конечно же, благодарили 
веселых да хлебосольных хозяев 
– не стареющих душой ветеранов, 
их организатора Ольгу Нечаеву (что 
особенно приятно – нашу коллегу, 
журналиста районки) и главного 
хранителя районного краеведче-
ского музея Дмитрия Нечаева.

В этот день и в библиотеке, и 
на стадионе райцентра выступа-
ли самодеятельные артисты и 
гости-писатели, звучали стихи 
и песни. Торжественно вручили 
Соболевскую премию: за популяри-
зацию творческого наследия писа-
теля ее получили музей Соболева и 
воспитатель группы продленного 
дня школы № 1 села Ольга Котова.

Конечно же, на аллее Победы все 
встретились у памятника Анато-
лию Соболеву. Проживший в Смо-
ленском всего семь детских лет – с 
четырех до одиннадцати – писатель 
именно это село считал своей ро-
диной и завещал похоронить себя 
здесь. Именно у памятника я загово-
рила с юными чтецами: нарядные 

девчушки заробели, но рассуди-
тельный, не по годам серьезный 
Захар Шестак («Перехожу в пятый 
«Б»!») согласился на мини-интервью.

– Скажи, Захар, каково это – чи-
тать книгу, в которой родное село 
описано?

– Интересно, конечно. В школе на 
продленке нам Ольга Николаевна 
читала «Грозовую степь» и «Данил-
кины рассказы». Понравилось, что 
тогда жили все вместе, дружили.

– А как жили твои родные де-
душки и бабушки, тебе интересно?

– Да, мне бабушка рассказыва-
ла… Она раньше в Новичихе жила, 
к ней дедушка приезжал – они гу-
ляли, на озеро ходили.

– А твои прадеды воевали на 
Великой Отечественной?

– Прадед Петя не дождался 
меня. А прадед Степан Викторо-
вич меня успел увидеть, на руках 
подержал. Я родился в 2008-м, а он 
погиб. Вот мой старший брат Егор 
его помнит…

На прощание, уже на бегу, задаю 
такой вопрос собеседнику:

– Захар, а что ж ты в лагерь не 
поехал, каникулы ведь?

– Неохота, что там?.. Тут речка 
теплая, ягоды. Тут – хорошо!

А вот и не сомневалась я. Пото-
му что читала Соболева и малую 
родину его видела не раз……   

Три года назад «АП» уже писала 
о музеях в Смоленском и материал 
назывался «Храните ли?». Имелись в 
нем такие словосочетания: «зависит 
от финансирования», «ищет инве-
сторов», «грантовые программы», 
«будем надеяться»… Что ж, мы все 
еще надеемся. На кого, на что? Быть 
может, на то, что единственный 
в крае литературный музей пи-
сателя-фронтовика перейдет под 
крыло краевого Минкульта? Станет 
филиалом ГМИЛИКА (уж тот-то 
замечательно окормляет свои дети-
ща)? Или о своем любимом писателе 
вспомнит братство моряков, герои 
ВМФ? А пока… Смоленцы делают 
все, что могут, и даже больше. Но 
как бы они ни старались, без по-
сторонней, то есть нашей общей, 
помощи им не обойтись.

Светлана ТИРСКАЯ 
(фото автора 

и из сети Интернет)

Стиль и орфография приведенных 
документов сохранены.

  ПАМЯТЬ .
«Зелёная земля моя»

Слово, несущее добро
  НАЦПРОЕКТЫ .

  КУЛЬТПОХОД .

Рубцовская библиотека «Кон-
такт» станет модельной.

Рубцовская библиотека «Контакт» 
стала победителем краевого конкурса 
на создание модельной библиотеки в 
2019 году. В рамках нацпроекта «Куль-
тура» ее оснастят новой мебелью и 
техническим оборудованием, фонд 
пополнится изданиями на различ-
ных носителях.

На днях подписано трехстороннее 
соглашение между главой города, 
Алтайской краевой библиотекой 
им. Шишкова и Библиотечной ин-
формационной системой о том, что 
модельная библиотека в Рубцовске 
создается совместными усилиями. 
В декабре планируется ее открытие.Ц  

Библиотека «Контакт» считается 
культурным центром Рубцовска. Сре-
ди 2,5 тыс. читателей есть и трехлет-
ний малыш, и 84-летний пенсионер. 
Лето здесь не пора затишья.

– Внуки сюда ходят каждый день. 
Летних занятий в библиотеке они 
ждали с конца учебного года, – рас-
сказывает читатель Наталья Давы-
дова. – Внук только пойдет в первый 
класс, но уже сам выбирает книги, 
которые ему нравятся. 

Четвероклассница Аня Потехина 
говорит, что тоже приходит сюда 
каждый день. Любит читать сказки 
и стихи, а больше всего – книги о 
природе и животных.

14-летний Антон Есин благодаря 
библиотеке открыл для себя Гоголя, 
и не что-нибудь, а «Мертвые души». 
Признается, что поначалу произве-
дение показалось ему скучным, а 
затем втянулся в чтение и оно по-
нравилось. Подросток считает, что, 

несмотря на развитие Интернета, би-
блиотека всегда будет востребована.

– По статистике, с экрана телефо-
на на 20% медленнее читаешь, чем с 
книги. Когда берешь книгу, чувства 
совсем другие, – утверждает он.К  

Неудивительно, что для участия 
в краевом конкурсе в Рубцовске вы-
брали библиотеку «Контакт», которая 
плодотворно работает по продви-
жению чтения книги, по созданию 
настоящей культурной атмосферы. 
И к тому же помещение находится 
в удовлетворительном состоянии 
и не требует капитального ремон-
та. А затраты на текущий не очень 
большие. Он проводится в двух за-
лах, которые раньше назывались 
читальным и абонементом. Почему 
раньше? Потому что сейчас они будут 
именоваться по-другому: «Слово» и 
«Добро». По словам директора Би-

блиотечной информационной си-
стемы Елены Кайгородовой, эти два 
ключевых понятия лягут в основу 
и пространственных решений, и 
работы «Контакта».

– Всех детей и взрослых, пришед-
ших в библиотеку, будет встречать 
слово «добро», заряжая их на хорошие 
мысли и дела, чтение хороших книг, 
– говорит она. – «Слово» – это тоже 
базовое понятие для библиотеки, для 
чтения, для культурного человека. 
В нем заложены наши культурные 
коды.

Дизайн-проект разрабатывался 
совместными усилиями библиоте-
карей и читателей. Ремонт, к слову, 
делается силами сотрудников. В кон-
це рабочего дня они надевают хала-
ты, берут в руки малярные кисти и 
другие инструменты и приводят в 
порядок помещения площадью 160 
кв. м. Интерьер будет выполнен в 
цветах светлого дуба и оттенках си-
него. Местное население в основном 

живет в частном секторе, и в библио-
теке решили, что природные краски 
уместнее всего.Н  

– Открытие модельной библиоте-
ки – это не просто замена мебели и 
техники, а создание новых смыслов, 
современной атмосферы, которая 
будет притягивать все большее коли-
чество людей, – подчеркивает Елена 
Кайгородова.

В учреждении организуют транс-
формируемое пространство с зонами 
для индивидуальной и групповой 
работы, учебы, творчества, прове-
дения культурно-просветительских 
мероприятий, а также игровую зону 
с интерактивными элементами.

Заведующая библиотекой Татьяна 
Чермошенцева в конкурсной заявке 
прописала все до мелочей, предусмо-
трев новшества для читателей всех 
возрастов. Для детей – интерактив-
ный стол, около 30 интерактивных 
3D-книг с дополненной реальностью 
о живой природе, космосе, позна-
вательные энциклопедии для ма-
лышей. Появится зона для работы 
и проведения досуга подростков с 
большой плазменной панелью. Взрос-
лых читателей встретят современ-
ные стеллажи с новыми книгами, а 
также мягкие пуфики, диванчики 
и даже кофе-зона. 

«Контакт» подключат к электрон-
ной библиотеке «ЛитРес», к ресурсам 
Президентской библиотеки, и это 
даст новые возможности читателям.

Кстати, полмиллиона рублей из 
1,8 млн, выделенных по госпрограм-
ме, предназначено на приобретение 
полутора тысяч новых изданий.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Званый гость
Специальным приглашенным гостем III Меж-

регионального фестиваля национальных культур 
«Ялгань вастома» («Встреча друзей») 3 августа в Завья-
ловском районе будет солист Мордовской государ-
ственной филармонии Андрей Бочканов.

Молодой артист стал известен не так давно. После окон-
чания двух школ, средней и музыкальной, он поступил 
на архитектурно-строительный факультет Мордовского 
госуниверситета. Но тяга к творчеству победила: в вузе 
юноша выступал в составе вокального ансамбля, а в 2017 
году на Всероссийском этапе фестиваля «Студенческая 
весна» за авторскую песню «Вачодо ванан» был удостоен 
первого места. Сейчас Бочканов – солист филармонии, 
он поет на русском и эрзянском языках.

Грядущие премьеры
В сентябре на сцене Молодежного театра Алтая 

дадут две премьеры.
10 и 11 сентября состоятся премьерные показы спек-

такля по пьесе Т. Уайлдера «Наш городок». Поставит его 
известный режиссер Алексей Серов. Также в сентябре 
в Молодежном состоится и премьера русской народной 
сказки для малышей «Гуси-лебеди». Это не первый ре-
жиссерский опыт артиста МТА Алексея Бурдыко. 

Светлана АЛЕКСАНДРОВА

  ЦИФРА .
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Она приняла участие в 21 конкурсе, проведенном 
издательством «Антология». Призы, полученные за 1,5 
года, Столярова передала в фонд краснощековской и 
других детских библиотек края.

  АФИША БАРНАУЛА .
К РА ЕВЕ Д Ч ЕС К И Й 

МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 46, ул. Ползунова, 
39, тел.: 63-47-58, 50-77-24.

Выставки: 
«Певец калины красной» к 90-летию 

В.М. Шукшина и другие (0+).
«Лето – это маленькая жизнь», посвя-

щенная летнему времени и различным 
видам отдыха (0+).

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. 
М. Горького, 16, тел. 50-22-29.

До 4 августа. «Фарфоровая сказка Алтая» 
– выставка по итогам V Международного 
пленэра по фарфору и керамике (0+).

«Я пришел дать вам волю». Иллюстра-
ции А.К. Дерявского к роману Шукшина 
(0+).

«Коты для умножения доброты» (0+). 
Персональная выставка цветной графики 
Юрия Люкшина (Санкт-Петербург).

«Сказки русского леса». Живописные 
и скульптурные произведения XIX – XX 
веков из собрания музея.

«Этой ярмарки краски» (0+). Народные 
промыслы России. Дымковская игруш-
ка, гжельская керамика, хохломская ро-
спись, изделия из бересты, жостовские 
подносы и др.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, 
ИСКУССТВА И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. 
Л. Толстого, 2, тел.: 50-42-43, 50-14-12.

Выставка «Произведения В.М. Шукшина 
на сцене театров Алтайского края» (0+). 
Фотографии, афиши, программы, эски-
зы театральных костюмов и декораций, 
театральные куклы.

Выставка «Василий Шукшин в фото-
графиях Анатолия Ковтуна» (0+).

3 августа. К Году театра в России: 13.00 
– 14.00 –просветительная программа 
«Волшебный мир кукол: Из истории 
кукольного театра». 15.00-16.00 – про-
светительная программа для детей 
«Кличка куклы балаганной. Петрушка 
и его театр» на мини-выставке «Истории 
Домовенка».

10 августа. 13.00 – 14.00 – экскурсия 
«Сказ о Царице ваз и мастерах-камнере-
зах». 15.00 – 16.00 – «Медовый, яблочный, 
ореховый: Благодать августовских Спасов» 
на мини-выставке «Истории Домовенка».

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, 
тел. 63-64-91.

До 15 августа. «Треть века в поиске гар-
монии» (0+). Выставка художников-лю-
бителей из творческого объединения 
«Возрождение».

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», 
пр. Ленина, 111, тел. 22-64-05.

До 11 августа. Freedom – персональная 
выставка молодой художницы Евы 
Макинтош (0+).

МУЗЕИ

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИ-
НИНЫХ», пр. Социалистический, 78, 
тел. 36-81-47.

Выставка «Наша родина – родинская 
зем л я» (0 +) .  Прои зве ден и я п я т и 
художников – уроженцев Родинского 
района Алтайского края.

Г А Л Е Р Е Я  « Т У Р И Н А  Г О РА » ,
ул. Димитрова, 85-а, тел. 36-98-70.

«Таежная шамбала» – персональная 
выставка художника Марата Форнеля. В 
экспозиции представлены живописные 
и графические работы (0+).

Nota bene – персональная выставка 
живописца Дарьи Дёмкиной. Живопись 
(0+).

ПАВИЛЬОН «ОТКРЫТОЕ НЕБО», 
ул. Чернышевского, 55, тел.: 36-92-50, 
36-92-51.

Выставка «Жить народной радостью 
и болью…» к 90-летию В.М. Шукшина. 
26 произведений живописи и графики 
из фондов Художественного музея 
Алтайского края.

Пр. Сибирский, 38, тел. 
61-10-65.

3 августа. 11.00 – «Гришка-космонавт» 
(6+). 13.00 – «Экспедиция по Солнечной 
системе» (12+). 15.00 – «От Земли до Все-
ленной» (12+).

4 августа. 11.00 – «Солнце. Наша живая 
звезда» (6+). 13.00 – «Космонавтика для 
детей» (12+). 15.00 – «Удивительное путе-
шествие по Солнечной системе» (12+).

По л на я п р ог ра м ма –  на са й т е 
planetarium22.ru

Татьяна Чермошенцева уже видит обновленный интерьер.

Съемочная группа фильма «Письмо из юности». В центре – режиссер Юрий Григорьев (с «хлопушкой»).

Историко-мемориальный музей А.П. Соболева в с. Смоленском.
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